

# EL DIARITO

PERIODICO GENERAL.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO I.

San José de Costa Rica, 26 de Enero de 1894.

Núm. 50.

Suscripción por mes ..... 1-00  
Número suelto ..... 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

## ADMINISTRACION

Está establecida la administración de este Diarito en los bajos de la casa de don Enrique Roig, 200 varas al O. del Mercado, en la piosa contigua al Salón de reuniones del «Gran Partido Civil».

Ninguna persona tiene autorización para firmar recibos ni contratar avisos ó remitidos, solamente el editor.

Remitidos de interés general los publicamos gratis.

Solicitamos agentes en las provincias, comarcas y pueblos de la República.

## «EL DIARITO»

### EL POR QUÉ DE EL «PARTIDO CIVIL.»

Fastidiados del egoísmo y del personalismo que ha sido en esta lucha política verdadera «hidra de la discordia», fué, que gran número de personas independientes concibieron el plan de formar un partido político que respondiera á las necesidades del caso y que tuviera en mira, por sobre todo interés, el establecimiento de un gobierno netamente civil. De ahí vino que «El Partido Civil» viniera á terciar en el debate político, y á enfrentarse á toda ambición bastarda, á todo interés personalista, á toda imposición; en fin, que invocando las palabras Religión, Democracia ó Fraternidad pretenden extraviar la opinión pública.

Se pensó y con mucha razón, que la idea

era un núcleo más fuerte que la persona y de ahí que «El Partido Civil» observe procedimientos diametralmente distintos de aquellos que observan los demás Partidos (Véase el Partido del Pueblo, fecha 23 de los corrientes) si el Partido Civil no tiene compromisos con nada ni con nadie, y por eso va con agigantado paso á la victoria. Sílvese la Idea y no tema el jimenismo que falte quien la ponga en práctica. Si un hombre no satisface, habrá otro y otro, que es ley natural, que no hay ente indispensable. No sucede así con los demás partidos. Elimínese á Dn. Manuel de Jesús Jiménez, y ¡adios jimenismo! Para que el Partido Civi' muera es necesario que la idea se destruya.

Cese, pues, esa charla empalagosa de El Partido del Pueblo, pues será vana de todo punto. El Partido Civil tiene tragado su programa y lo llevará á cabo pese á quien pesare.

### SEAMOS CUERDOS.

No nos ciegue la pasión á extremo de ser nosotros nuestros propios enemigos, no abramos con nuestras propias manos la honda sepultura á donde trata de enterrársenos.

Alajuela, la provincia que mayor significación tiene en la República después de la capital, por su extensión territorial, por el número de habitantes, por la producción, por la laboriosidad de sus hijos, y más que todo por los principios liberales que su tentan, por una de tantas aberraciones que se desprenden de la ambición quiere ser mutilada.

Decimos esto, porque los propagandistas que hablan al oído al pueblo, elogiando la candidatura del señor don Manuel de Jesús Jiménez, parece que obtienen triunfos rápidos

en la importante villa de San Ramón, ofreciéndoles en cambio la erección de aquel cantón en provincia si se obtiene el triunfo del señor Jiménez; y hay ofertas tan mal efectuada, que á lo lejos revelan lo que será el Gobierno de las personas que ofrecen, lo que no está en sus atribuciones cumplir, y dejan bismbrar con anterioridad un gobierno absoluto, haciendo caso omiso de las representaciones del pueblo, y la poca estima por la ley fundamental.

Despertar alagüeñas esperanzas en aquel vecindario, es un tanto peligroso y lleva el sello de la mala intención, y bien hemos comprendido que la pobre Alajuela con poco ó sin él, cuenta con un sin número de enemigos que impasibles tratan de su aniquilamiento.

Lejos de nosotros el egoísmo ruín para que aparezcamos como opositores al adelanto y engrandecimiento de cualquiera de los cantones que constituyen nuestra provincia, no; pero sí comprendemos que el plan bien conuinado por nuestros malos querientes, lleva envuelto un efecto contraproducente, pues lejos de engrandecernos se nos empequeñecerá, dividiendo un cuerpo robusto para que queden dos raquíticos y agonizantes.

Vemos en nuestros adversarios la saeta dirigida habilmente y cuyo golpe será en todo caso certero, porque si triunfa la candidatura del Sr. Jiménez, Alajuela quedará mutilada, y en caso contrario queda establecida la rivalidad que es consiguiente entre pueblos hermanos, y allí esa división funesta y que concluye por debilitarnos.

Los hijos de esta provincia, debemos tener calma suficiente para comprender donde están los verdaderos intereses de ella, y mucho ojo para entrar en averiguación dónde está su perdición y su ruina. La historia mucho nos dice, y ella misma acusará mañana á los que afilan hoy el puñal para que este pedazo de Costa Rica quede convertido en simple villorrio.

¡ Hijos de Alajuela, abrid los ojos ! y no caigas en el feo crimen de parricidas de tu pueblo.

Alajuela, 23 de enero de 1894.

Unos buenos Alajuelas.

## EL PARTIDO CIVIL.

El rápido crecimiento de esta agrupación política es un fenómeno sorprendente. Un poco de observación, sin embargo, explica el *porque* de su maravillosa pujanza. Todos los hombres de orden han encontrado en él su ideal político y así los vemos venir diariamente de los opuestos bandos á engrosar sus ya compactas filas. De otro lado los que habían permanecido indiferentes en esta lucha, porque los candidatos lanzados á la arena estaban muy distantes de satisfacerlos, se apresuran á unirse á un partido que trae la misión sublime de salvar la idea, de no dejar implantar en el país un gobierno que no sea genuino y netamente civil.

Vanos han sido los esfuerzos que para entorpecer su marcha han hecho sus enemigos. La inquina del personalismo, el odio del despecho, y la envidia ruín de la rivalidad se han estrellado ante sus ideas y principios proclamados con entereza y valentía. Vanos han sido igualmente los tiros cobardes que se han dirigido á los directores del Partido Civil porque su independencia y patriotismo los ponen á cubierto del filo de armas de tan mala ley.

Y á fe que tienen mucha razón de no parar mientes en esos gritos destemplados, que anuncian que los que los prefieren sienten ya el frío glacial de la derrota. Esas destempladas notas son el ay! de los vencidos, que ven con dolor como el sentido común va triunfando de la envidia y de la intriga que querían ofuscar la conciencia de los costarricenses.

El Partido Civil está pues de plácemes y con él la Patria y sus instituciones.

## CAUSA ODIO.

*Errata notable* se nos escapó en nuestro artículo de ayer, por decir señores se escribió *tres* lo que corregimos en este.

El señor Juez del Crimen sigue desplegando bastante actividad; así es que probablemente pronto será castigado el asesino.

Según el Heraldo de ayer y los informes que hemos recibido ahora si que es imposible la fuga de ese criminal ogro.

“Hay un centinela de vista que hace la custodia de día y de noche. La jaula es á asegurada con doble candado y la puerta del salón, cerrada también, está resguardada por un vigilante que no permite la comunicación del reo con nadie que no sea el comandante y sub-comandante del establecimiento. En la noche los jefes de la cárcel comparten la vi-

gilancia; en fin son tan serias las precauciones tomadas, que á no ser por vía de encantamiento, la fuga de Odio se hace, hoy por hoy, completamente imposible." [De "El Heraido"]

\*Instado por nota de ayer, el reo nombró para su defensor al Lic. don Pedro Pérez Zedón, á quien aún no se ha comunicado su nombramiento por lo que no se sabe si aceptará ó nó.

Tanto las llaves de la puerta de calle como las que corresponden á los muebles y caja de hierro de Osbaldo Odio han sido entregados á su hermano don Ismael.

Declaración de Osbaldo Odio tomada en la cárcel pública de esta ciudad, á las 12 del día 22 del corriente, por el Sr. Juez del Crimen.

Juez. Sabe U. ó presume el motivo porque se le llama á declarar?

Indagado. No sé ni presumo.

J—Sabe ó presume U. quién diera muerte á doña Julia Odio de Odio?

J—No se ni presumo.

J— Sabe Ud. ó presume que persona hubiera reconvenido como á las ocho de la noche del miércoles 17 del corriente mes, á unas sirvientas que había enviado doña Julia Odio de Odio á la casa de la familia Fragoso á decir que el vestido que le estaban haciendo no se lo hicieran de campana.

I— No se ni presumo.

J— Sabe U. ó presume quién se disgustara con doña Julia Odio de Odio por un retrato que ésta había mandado hacer de ella y se opusiera á que se colgase en la pared de la sala?

I— No sé ni presumo.

J— Sabe ó presume U. qué persona como á las 9 de la noche del día 17 de los corrientes llegara á la cocina de la casa en que moraba doña Julia Odio de Odio y algo colérico dijera á las sirvientas que allí estaban: "qué es que no se han acostado?"

I— No señor, no sé ni presumo.

J— Sabe U. ó presume qué persona en la noche del día 17 de los corrientes y á una hora bastante avanzada pasara enbozada en un abrigo por el dormitorio de las niñas de doña Julia Odio de Odio y entrara al de ésta?

I— No señor, no sé ni presumo.

(Continuará)

## MISCELANEA

### CONFORME

se aproxima el momento decisivo se nota en los partidos síntomas diversos. El monterismo se asombra de que el cacareado golpe de estado no parece, y se desconcierta porque ve nublado el futuro. El jimenismo acorta velas, y se aguarda al lance de las elecciones de segundo grado. La Unión está más que cabisbaja y casi casi con el rabo entre las piernas. Hasta ahora conoce sus *pifias*. El partido Civil va batiendo los enemigos á paso redoblado noche y día y es el verdadero gallo del patio.

### EL PARTIDO DEL PUEBLO

confiesa que Dn. Manuel de Jesús atacó por exagerado el presupuesto de Dn. Mauro y que después aceptó una Cartera. Los ataques fueron en Agosto y la aceptación en Setiembre. El haber sido los incidentes en distinto mes, creó el Partido del Pueblo que salva las dudas sobre la firmeza de carácter del Sr. Jiménez. Cada uno vé las cosas á su modo.

Mañana contestaremos cargos de la Unión al Partido Civil.

### NUESTRA HOJA

Simpatizamos con el Partido Civil, así como "La República" simpatiza con el Partido del Pueblo, pero somos independientes y no somos órgano oficial de nadie.

### SECRETARIA PRESIDENCIAL

Este es el norte de un suelto en el Partido del Pueblo de ayer. El gacetillero quiere echarla de gracioso pero no consiguió más que exhibir su sonsera. ¿Porqué ha de tener más derecho á escribir cartas abiertas al Presidente Dn. Leónidas, que Un Civil á contestárselas? ¡Vaya con los jimenistas; se figuran que la tierra les pertenece.

### ABUSOS ELECTORALES

La mayor parte de los Curas cometen abusos diarios contra los demás partidos, y la directiva de la Unión Católica se hace la orejona y no pone los medios para que se corrijan. Queusquetandem.....

El cura de Grecia sigue tieso que tieso. Queusquetandem.....

# EL AGUILA DE ORO

:o:

Con este nombre he abierto un establecimiento de abarrotes de todas clases y variedad de licores, el más lujoso que existe en el país. En él encontraréis todo lo apetecible en licores, confituras, frescos, latas, granos, cigarrillos, fósforos, juguetes &, &, &.

Tengo un gabinete reservado para señoritas y caballeros, y una mesa de lectura donde se pueden ver todos los periódicos del día. Tengo además todos los juegos permitidos por la ley, como dominó, tablero, poca naípe &. Está iluminado por diez lámparas de luz eléctrica.

JENARO CASTRO MÉNDEZ.

San José. Dicbre. 9 de 1893.

**A VICTORIA**  
BOTICA DEL DOCTOR ZUNIGA.

Situada al Sur del Mercado y contigua a la Victoria, ha recibido gran surtido de medicinas que pone a la disposición del público.

**EL ESCUDO**

DE ARMAS.

GRAN BARATILLO

DE ROPA HECHA

Vestidos a la medida de \$ 20 a \$ 30.

## ALMACEN DE ROPA

El Almacén de ropa hecha que fué de M. Certain se ha trasladado ahora frente a la Merced y al Banco de Costa Rica, y ofrece a su clientela un nuevo surtido de ropa hecha de casimir, para hombres, jóvenes y niños, de varias formas y clases. Lo mismo que otros artículos como camisas, camisetas y calzoncillos, corbatas, sombreros y gorros para hombres y niños etc. etc. Todo a precios siempre módicos. En vestidos de chaquetón de casimir, los hay de \$ 10 50. Acudid los que queráis aprovechar lo bueno, bonito y barato.

ROBERT & Hos.

### AL PUBLICO

Avisamos que en nuestra pastelería, tenemos los mejores pasteles del país. Especialidad en Caques y otras pastas finas. Cualquier pedido que se nos haga para fiestas bailes etc., será atendido con prontitud. Acordarse de la Pastelería de París."

SALAS y SALAZAR

Hay que visitar con la mayor frecuencia el inmejorable establecimiento «EL PERAL» que es donde se encuentran los extremeños CHORIZOS, ANCHOAZ (en salmuera), exquisitas ACEITUNAS

### PROPAGANDISTAS

Desde el 10 del mes de diciembre trasladé mi empresa de carruajes y caballeriza al local que ocupó con la suya don Francisco Carranza, esquina opuesta a la casa de doña Ramona Soto v. de González.

M. A. GUTIÉRREZ.

## JOSE MATIAS SALAZAR

Ofrece a su numerosa clientela suculentas cenas todas las noches. Hay chuletas, beefsteaks, frijoles, etc., etc., todo preparado con aseo y esmero. El público josefino puede visitar este establecimiento y quedará satisfecho. Mesas de primera, segunda y tercera clase: Los viernes y sábados se preparan magníficos tamales lo mismo que pozol y mondongo. Está situado este establecimiento 100 varas al N. de la Imprenta Nacional, frente a la casa de habitación de don Gerónimo Fernandez.

## DOCTOR

EDUARDO URIBE RESTREPO.

MÉDICO Y CIRUJANO

Consultas: del 1º en adelante, en la Botica de La Violeta, de 8 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.

A MIS FAVORECEDORES y al público en general tengo el gusto de ofrecer mercaderías frescas y de superior calidad en mi establecimiento de abarrotes, situado en la esquina Sur de la Iglesia de la Dolorosa. Cuento con un activo dependiente capaz de satisfacer todos los gustos. Además ofrezco también verduras frescas casi todos los días, al alcance del más pobre. La verdad ante todo.

ANDRES PHILLIPS.

LIBRERIA DE J. J. A. MONTERO.

Ya llegaron los calendarios para 1894. Los hay sencillos y de fantasía

Tlp. El Progreso